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一

常常如此：有些事情在开始的时候，我懵懂至
极，只能在以后的过程中慢慢知晓命运赋予的深意，
比如故乡对于我写作的影响。

二十世纪九十年代初，作为一个土生土长的乡
村孩子，师范毕业后，我被分配回了豫北老家乡下教
书，四年后被调到县城工作，几年后又被调到郑州，
直至三年前又来到北京。迄今为止，乡村生活在我
的人生比例中所占的时间份额约是三分之一，都浓
缩在二十岁之前。随着离老家越来越远，我对乡村
和乡土文学的理解也有一个漫长的发酵过程。在河
南文学的谱系中，乡土文学是很强大的传统力量。
或许是有点叛逆，我年轻时特别不喜欢乡土，写作时
极想逃避乡土这个概念，总是试图保持距离，甚至反
抗。多年前有评论家曾问我，有不少前辈作家都有
或曾有过自己的写作“根据地”，也可称为地缘上的

“原乡”，将之视作精神上的源脉或是情感上的情结，
甚或创作中的一贯风格和手法。他们通常有一个甚
或数个精神原点，或是相对固定的写作地域。在你
的作品中并没有看到某种一以贯之的精神情结或地
域元素，你内心有没有一个潜在的写作生发地，或是
说隐秘的精神原乡？

“没有，在这方面我没有什么明确意识。”我当时
很决断地这么回答。还分析原因说，这应该跟生活
背景和成长环境的差别有关。许多前辈的乡土记忆
完整坚实，就成为他们的一种习惯性资源。他们建
立的文学世界不可避免会受到这种记忆的影响。我
们这代人的漂泊性更强一些，一般也没有长期的固
定的乡村生活经验，写作资源相对来说也零碎一些，
当然也可能会多元一些。

但其实，怎么可能没有呢？只是彼时不自知。
不过没关系，时间会让你知。这么多年过去，悄然
回首就发现自己的小说写作有了两个方向的回
归。一是越来越乡土性。作为一个河南籍作家，近
年来虽然已在北京工作和生活，但地理视野的多维
度似乎让我的乡土性更鲜明了些。二是越来越女
性化。之前我还不时地有男性叙事角度或中性叙
事角度，如今几乎全是女性角度。也许在很多人看
来，身为女作家进行女性化写作似乎是一种再自然
不过的原点选择，可对我而言这却是一种命中注定
的精神的返程。

如果做个粗略的盘点，小说《最慢的是活着》或
可算作是比较明晰的回归标志，它是我非常有读者
缘的一篇作品，前后出过六七个版本，马上又要有新
版了。它所引起的反应让我不断地去想，从民间到
文学界，大家为什么这么喜欢这个小说，或许是因为
它写到了乡村情感，或者说祖孙情感那么一种很基
本的感情，也可能是乡土自身的魅力。

接下来写的几个长篇小说，《拆楼记》《藏珠记》
都有乡土背景，且都是女性角度。《拆楼记》是以河南
老家的拆迁事件为背景，《藏珠记》是以河南的豫菜
发展为背景……它们都与家乡有很密切的关系。在
这些写作中，我也都在追寻我乡村的根脉，不断地去
理解它。

《最慢的是活着》之后，我已经意识到自身的乡
村经验是最重要的，但这种乡村经验被封存了，我不
知道该怎么用它，尽管我写《最慢的是活着》时用了
一些，但还很不够，可我又不知道该怎么办。换句话
说，写个长篇小说对我来说是件特别“严重”的事。
而且写乡村的长篇我也本能地知道特别复杂，我不
敢轻易动它。

二

2014年，我去了河南信阳市一个名叫郝堂村的
村庄，那里山清水秀，特产就是信阳毛尖。我发现这
个村庄和我记忆里的村庄不大一样，村民不光是去
外面打工，也有回来安居乐业的，然后老老少少齐齐
整整，一边务农一边做生意，在家门口相对自洽地过
日子，这种业态我觉得特别好。当时我就想我是不
是可以为此写一个小说，那两年往郝堂村跑了很多
次，写了一些散文。

从 2014年到 2016年，我基本上有了一个长篇小
说的雏形，但后来发现有个很大的问题。豫南和我
们豫北的风土人情差异挺大。举个例子，郝堂村待
客的时候，拿出的是信阳毛尖，零食是小河虾，但我
们豫北的日常生活不习惯喝毛尖茶，也绝对不可能
出现小河虾这样的零食。关键是我没有真正在郝堂
村生活过，我对于它而言始终是一个外人，我的童年
情感也无法和这里打通。我认识到这是一个很要命
的问题。

虽然写了几十万字，有效字数却非常少。我琢
磨了一下，发现此地因陌生而具备的吸引力，此时又
成了我难以打破的障碍。因我的童年、青少年没有
在这样的存在里生长过，所以即便做了很多功课，也
还是感觉有一层隔膜。这隔膜似薄实厚：长篇小说
要求内部这口气必须贯通，也特别考验写作者对世
道人心的洞察，需要深入肌理地去了解社会规则、人
情世态。但我到了豫南那边真的就是个外人，人情
世故每一点我都觉得陌生，也不是多去几次就能贯
通得了的。写的时候最关键的这口气贯通不下来，
这就很要命。

2017年我回了趟老家，回去后发现贯穿整个长
篇情感的那一口气，原先老堵到这，下不来，回老家
后马上就下来了。不得不承认，人情世故真就是一
条很牢固的线，自小生于斯长于斯，就很容易进入生
活内部，写长篇的这口气突然就通了。虽然这些年
我也不在家乡生活，有一定的陌生感，但这种陌生感
容易被打破。不过我也没有直接选择原生的平原村
庄作为主体，经过慎重斟酌，我把主体定位到了南太
行山村，并选了两个村子作为长期跟踪的点，深入探
访寻找想要的东西。山村的自然风景好一些，同时
我老家山村也在发展乡村旅游，我在信阳那边了解
到的新变化在老家基本也是同形态的，那就两边并
行观察。很快我第一章已经有了，还是按一年十二
个月来写，但后来发现这么架构的话，里面的人物、
故事情节会被切碎，这个空间节奏对我来说是不行

的。于是我转向四季的结构，它松弛有度，在最大程
度上给了我自由。

这些说起来都是写作时走的弯路，但也都是必
要的。而且之前在信阳的积累也没有浪费，很多素
材仍可用。比如因为我在信阳写采茶，做了很多功
课，去年年底写了个短篇叫《你不知道吧？》，发在了

《四川文学》。采访这种功课做得再多都不会浪费，
因为它就像一匹特别大的布料，比如写一个长篇如
同做了一身衣裳，你做完这身衣裳，还会留下零星的
布头，可以做件袜子、手套、手帕等等。且还有意外
所得：信阳那个村走得比较靠前，正好可以和老家这
边形成链条上的接续性。而老家这边的村子因为转
型刚刚起步，既有很多传统的东西保留，同时也有现
代化的东西，其封闭与开放所引起的冲撞和博弈在
人心人情里的震荡更为激烈、丰饶，各种气质杂糅在
一起，非常迷人。

三

但还是很难。贯通这口气只是首先碰到的难，
接踵而至的难可谓各种各样。比如对这个当下性题
材的认识就很难。因为很少有现成的创作经验可作
参考，也因为当下的一切都正在跃动弹跳，难以捕
捉。再比如说结构之难。我在小说里设置了多重结
构，有心理结构、地理结构、故事结构、时间结构等。
心理结构就是以女主人公青萍的心理变化为主线，
地理结构则是故事发生地宝水村的文学地理规划，
包括它要分几个自然片，哪个片是核心区，核心区里
住着哪些人家，谁家和谁家挨着住，以及村子周边有
什么人文景点，游客来要走什么线路等，都需要反复
斟酌。时间结构上，我想写乡村的一年，而这一年如

一个横切面，横切面意味着各种元素兼备：历史的、
政治的、经济的、社会学的、人类学的、植物学的等，
这是乡村题材必然具备的。我是希望写到乡村的各
个切片，呈现出开阔性和丰富性。包括各种游客的
声音，也代表人们对乡村的不同看法，那么矛盾也
好，碰撞也好，博弈也好，我都希望尽可能把它们容
纳进来。想让切出的这一面足够宽阔和复杂，自然
也意味着难。

起名字也颇费琢磨。在《宝水》中，我给郑州另
起了一个名字，叫象城。老家焦作，另起的名字叫予
城。予，人称代词，相当于“我”。《宝水》中的叙事角
度，就是第一人称的“我”。而象和予合在一起，就是
豫。据《说文解字》，豫本义是大的象，所谓象之大
者。因远古时期的河南一带有很多大象活动。象
城，予城，我敝帚自珍地喜欢着小说里的这两个地
名。象城，确乎像城，却到底不是纯粹的城，在这农
业大省，它还有着各种或隐或显的乡村元素。此象
确实大，大如乡村，大如土地。对这大象的了解和表
达，我总如盲人，《宝水》的写作便如盲人摸象。但无
论如何，也算是在真切地摸着。摸到的每一处，都亲
熟如予城的予。而予城所指，就是我的城，我们的
城，我们实地的城和我们内心的城。

小说里的宝水村属于怀川县。于我的记忆而
言，怀的第一要义不是怀抱的怀，而是怀庆府的怀。
怀庆府是老家焦作的古称。因为怀庆府，老家所属
的豫北平原的别名就叫怀川，又称牛角川，因它由狭
至宽呈牛角状。牛角川四季分明，日照充足，地下水
充沛，无霜期长，雨量适中，是一块丰腴之地。极有
代表性的特产是四大怀药：菊花、牛膝、地黄、山药。
尤其山药最负盛名，人称铁棍山药。主要人物的名
字我也都敝帚自珍地喜欢着。动笔之初就决定让青

萍姓地。老原这个原，就是原乡和原心的原。孟胡
子全名孟载，孟即是梦。大英要姓刘，她是留驻乡村
的坚决派。杨镇长的绰号叫“烩面”，像河南这样的
地方，像郑州这样的城市，也确实是最合适吃烩面
的。吃着烩面你就会知道，也只有这样的地方，才会
有这样的吃食：那种倔强的香，笨拙的香，筋道的
香。九奶叫迎春，姓何。青萍奶奶必须叫王玉兰，因
为我的奶奶就叫王玉兰啊。

我外婆很早就去世了，我奶奶活到了2001年，八
十多岁，她去世六年后我写了《最慢的是活着》。后
来我反复确认，觉得奶奶是我认识这个世界的根本
出发点。当初写《最慢的是活着》的时候，我哭过很
多次，其实后来——直到现在，每次想到还是有那种
想哭的感觉，奶奶对我的意义是我逐步认识出来的。

我小时候老跟奶奶“干仗”，觉得我跟她不一样：
她是封建社会出来的，而我生在新中国、长在红旗
下。但后来我知道奶奶特别聪慧，缠脚只缠了一半，
她是有反抗精神的。所以表面上我们因为时代的局
限很不一样，但很多内在的精神性的东西是相通
的。再有就是她对生活的认识，我原以为是很保守
的，但它们实际上是非常牢固、坚韧的存在。比如她
讲宽容，“你对别人宽，自己才能宽”，这是特别朴素
的道理，到今天都不过时。有时候想到奶奶，我会感
慨生活就是大浪淘沙，淘出了金子一样的东西。

我们兄弟姊妹五个，都是奶奶带大的，我爸爸是
独子，学习也挺好，我爷爷当时是军人。1951年，我
爷爷在最后的大西南剿匪中牺牲，他军衔还不低，所
以那时候有人说他太不会去世了，大仗都打完了，他
却在零星小仗中离去了。《最慢的是活着》是中篇，只
有 3 万多字，很多东西我没有把它们尽情地释放出
来。所以到了《宝水》，我给青萍奶奶起名王玉兰。

至于语言，小说本身的一切就决定了最适合它
的语言调性：语言主体必须来自民间大地。而这民
间大地落实到我这里，最具体可感的就是老家豫北
的方言。近几年里，我总是随身带着一本老家方言
的资料书，写小说时方言声韵就一直在心中回响。
从小浸泡在这语言里，我现在和老家人聊天依然且
必然是这种语言。但方言使用起来也很复杂，要经
过精心挑拣和改良才能进入文本。河南的原生态方
言是极度简洁的，比如我老家方言说教育孩子是

“敲”，宠爱孩子是“娇”。有句俗语是“该娇娇，该敲
敲”，意思是该敲打的时候要敲打，该宠爱的时候要
宠爱。但直接用过去，恐怕很多读者会不明所以。
因此我琢磨一下，改为“该娇就娇，该敲就敲”，这样
既保留了原来的味道，又不至于让读者困惑。

此外还需要学习辨析山村风物，体察村里人在
农民和生意人的身份中如何腾挪，也需要对乡村诸
多关系重新梳理和审视：村民间的邻里关系，居住在
繁华地段和偏远地段的村民间的关系，村民和村干
部的关系，乡贤和村干部的关系，乡镇干部和村干部
的关系等，都需要再去认识和表达，所有这些都是必
须克服的障碍。当然，障碍里也尽是宝藏，就看挖矿
的人有没有力气，手艺又如何。对这些难，除了耐心
去面对，我没有什么更好的办法。我真就是一个笨
人，所谓的经验都是笨的经验。无数次痛恨自己笨
拙，也嘲笑自己自讨苦吃。然而，等到终于定稿成
书，却顾所来径，也还是觉得所有的付出都值得，很
值得。

四

《宝水》经常会被贴上“乡村振兴”的标签，就我
个人的初衷而言，其实就是想写历史背景下活生生
的这些人。每个村庄都有它的历史，我希望写出历
史或者文化的纵深感。我希望我笔下的宝水村是一
个中间样本，它不多先进也不多落后，不多富裕也不
多贫穷，它可能是居于中间状态的，符合更大多数的
乡村样本，这对我自己来说是更有说服力的。

这样有些问题就是共性的，比如现在很多城里
人会将乡村视为繁杂生活之外的喘息之地，但我会
来回站位，会想，凭什么城里人就对乡村人有道德要
求，说你们就应该淳朴？现在农家乐很普遍了，城里
人都是一种观光客的心态，但在这儿扎根的人，他们
是活生生地在这过日子的，柴米油盐，一定要有利润
才能可持续发展，不然乡村振兴就凭情怀去做，特别
空。而一旦产业落地，就要算很多账。所以小说里
就算了很多的细账，村民怎么定价，怎么盈利，他们
自己要做很多内部研究。这属于乡村内部很隐秘的
部分，一般观光客是不关心的。

但我觉得青萍这样一个居于乡村内部的人，她
一定要看到这些，而且能和她的童年乡村经验连接
起来。那些长久靠田地生活的人，他们是怎样的生
存状态，当他们必须面对农耕传统向商业模式的转
变，他们的情感、他们的人际关系会出现怎样的变
化，我觉得这是小说很重要的一个部分。

而且青萍一开始排斥、抗拒乡村的人情世故，认
为正是因为这些束缚，自己的父亲才会意外身亡。
但后来青萍渐渐理解了乡村的社会生态和生活逻
辑，这其实也是我自己在成长中的转变。写作时，作
家和小说中的人物心理同步是很自然的。小说中青
萍到宝水村去，一开始是很忐忑的，因为她觉得自己
受到过乡村的伤害，所以这个小说的叙述温度最初
是冷淡的，后来才逐渐有了温度。她背负着年少时
的创伤来到宝水村，其实是以当下的宝水村来理解
她过去的乡村生活，理解她过去的困惑。

在写作中，我与女主人公青萍一起成长，一起被
治愈。比如 2001年我调到郑州工作后，经常会遇到
老家的人找我办事，孩子上学、家里人看病等等，好
像因为我在郑州，就能结识所有有用的人脉。这对
我来说当然是非常头疼的。我那时对此经常生气，
恨不得把他们都拉黑了，但这么多年过去，现在肯定
不是这样了，我开始理解他们的局限性和不容易，当
然我也会和他们好好讲。过去我觉得他们完全不可
能理解我的难处，都不屑于解释，简单粗暴，但实际
上，好好讲他们还是会理解的。

其实，小说的创作过程，也是对乡村持续体察的
过程，让我也深切感受到了生活是创作的“宝水”。
对乡村长时间的浸泡和观察，让我获得了丰富、生动
的细节。比如村里人都种菜，以前互相薅对方地里
一把菜都没关系，后来大家都开始做农家乐和餐饮，
一把菜炒一下装盘能卖20块钱；家住在偏僻地段，种
的菜很多，要卖菜的话，他们的选择往往是去镇上卖
给陌生人，而不是村里的熟人；开客栈客源多，住不
下的客人，如果介绍给关系好的邻居时，是要提成
的，还是下次互相介绍客人？这些小事都很新。那
种传统的以物易物受到了商业化的冲击，会带来复
杂微妙可爱的心理改变。

所以，新乡村的新，不是从臆想中来，只能从生
活里来，这种新，是属于生活自带的生生不息的鲜灵
灵的新。这新能不能被看见，能被看见多少，都是对
小说家的某种考量。好多东西还真不是想当然坐在
那想的，你只有到实地后，才能知道它们能多么出乎
你的意料。如果你不是走马观花，而是沉浸式地去
看，就能感觉到这种新。

乔叶，北京老舍文学院专业作家，北京作协副主席。著有《宝水》《最慢的是活着》《认罪书》
《走神》等多部作品。曾获茅盾文学奖、鲁迅文学奖、庄重文文学奖、华语文学传媒大奖、人民文
学奖、北京文学奖、小说选刊年度大奖等多个奖项，其中《宝水》荣获第十一届茅盾文学奖。

新乡村的新，不是从臆想中来，

只能从生活里来，

这种新，

是属于生活自带的生生不息的鲜灵灵的新。

乔叶在老家田间。


